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L’espérance L’espérance 
des vocations des vocations 

aux multiples visages aux multiples visages !!
En ce mois de mai 2024, le pape François nous invite à prier 
pour les séminaristes, les religieuses et les religieux de 
la vie consacrée en formation. L’Œuvre pontificale de Saint-
Pierre-Apôtre (Prêtres de demain) vous invite à porter dans la 
prière plus de 80 000 séminaristes d’Afrique, d’Asie, d’Amérique 
latine et d’Océanie que nous soutenons. L’Œuvre pontificale de 
la propagation de la foi (Mission-foi) soutient aussi la formation 
des jeunes prêtres et des personnes consacrées dans divers 
collèges pontificaux de Rome.

Je constate que la relève sacerdotale et religieuse est plus 
grande dans ces jeunes églises des pays de mission par rapport 
à nos églises d’ici. En dépit de cela, nous osons espérer que 
le Seigneur va susciter des vocations parmi tous ces jeunes 
croyants de nos communautés multiculturelles vivantes qu’on 
voit se joindre à nos communautés chrétiennes un peu partout. 
Nous prions avec espérance pour que certains répondent à 
l’appel du Seigneur ! Le jeune évêque auxiliaire de Québec, Mgr 
Juan Carlos Londoño, me partageait sa conviction que la foi chez 
nous aura un avenir, notamment grâce aux Néo-Canadiens et 
néo-Québécois qui vivent leur foi et la nourrissent dans diverses 
communautés. Il est témoin de la mission d’évangélisation qui 
continue chez nous grâce à ces jeunes séminaristes formés à la 
Mission, ordonnés et envoyés en coopération missionnaire dans 
des pays comme le nôtre.

Le mercredi des Cendres , Mgr Christian Lépine a vu la cathédrale 
Marie-Reine du Monde de Montréal se remplir de jeunes 
adultes de 18 à 35 ans. Lors de la messe chrismale, il a dit que 
c’est le temps de la Mission avec cette génération assoiffée 
de rencontrer Dieu et l’Évangile. Si nous faisons cette Mission, 
et c’est là, le secret, nous y verrons alors la moisson en vocations 
de disciples-missionnaires de toutes sortes : couples, familles, 
célibataires, personnes consacrées, prêtres et missionnaires 
pour la mission Ad gentes ! 

Prions donc pour tous nos jeunes d’ici et d’ailleurs en formation 
sacerdotale ou religieuse et aussi pour que, tous ensemble, 
nous ayons l’audace et la force de l’Esprit afin de poursuivre 
la Mission d’évangélisation chez nous et partout. Car c’est 
l’affaire de tous les baptisés et c’est grâce à elle que pourront 
naitre des vocations ! 

Merci de soutenir, par vos prières et vos dons, la formation 
des séminaristes et des personnes consacrées des églises 
pauvres, mais riches en vocations ! Que Dieu bénisse nos églises 
locales de multiples visages de disciples-missionnaires engagés 
dans la belle Mission avec le Ressuscité !

Mai 2024 NO2

P. Yoland Ouellet, o.m.i.    Directeur national des OPM 

PH
OT

O 
: S

TE
FA

NO
 SP

AZ
IAN

I



La Barque de Pierre est publiée par l'Œuvre pontificale 
de Saint-Pierre-Apôtre (Prêtres de demain).
Directeur des publications : P. Yoland Ouellet, o.m.i.
Coordonnateur : Geoffrey Torres, d.p.   
opspa@opmcanada.ca

Conseil d'administration des OPM : P. Jean-Claude Bergeron, m.s.a. (président),  
P. Yoland Ouellet, o.m.i. (secrétaire), S. Micheline Marcoux m.i.c., M. l'abbé Gilles 
Guimond, P. Jean-Marie Bilwala Kabesa, i.m.c., M. Fabien Verret.

Les missionnaires que je rencontre
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Comme je l’ai écrit dans mon dernier article, je suis maintenant 
dans une résidence pour personnes âgées. Nous sommes une 
soixantaine de bénéficiaires. J’ai regardé agir les autres avec un 
but bien particulier. Je voulais voir les actions missionnaires que 
ces gens posaient, souvent sans réaliser qu’ils étaient mission-
naires. 

Une dame qui marche toute courbée sert souvent de guide à un 
monsieur aveugle. Ils entrent dans la salle à manger et la dame 
aide le monsieur à préparer son cabaret. Le sourire de la dame 
révèle sa joie d’aider quelqu’un. 

Peu de gens ont des autos, plusieurs n’ont plus la capacité de 
conduire, mais ceux qui en ont deviennent souvent des chauf-
feurs pour les autres. J’en remarque un qui souvent, après que 
l’infirmière a fait des prises de sang, va porter les échantillons à 
l’hôpital où ils seront analysés.
 
Les salutations et les sourires fusent d’un peu partout, et ce, 
même lors des embouteillages. Je veux dire qu’il y a beaucoup 
de déambulateurs et fauteuils roulants. Il y a aussi bien des pié-
tons avec des cannes qui ralentissent la circulation. Au lieu de 
s’invectiver, les gens s’entraident et en profitent pour se parler et 
même pour faire une blague à l’occasion.

Je pourrais aussi parler de la gentillesse du personnel qui nous 
montre beaucoup d’amour et nous rend de très bons services.

Vous allez me demander comment je trouve que ces quelques 
exemples sont des façons de voir ces personnes comme des 
disciples-missionnaires. Je vais paraphraser Jésus qui répondait 
aux disciples du Baptiste qui demandaient s’il était le messie.

Allez dire à Jean ce que vous voyez : les aveugles sont guidés, 
les spécimens se rendent à l’hôpital, les gens s’entraident et se 
sourient et le bonheur règne malgré l’âge, les bobos, les limites 

imposées par les conditions qui nous font clairement voir qu’il 
ne nous reste plus la moitié de notre vie. On est missionnaire 
comme on peut, l’important c’est de l’être.

Une des choses que je fais pour imiter tous ces missionnaires 
qui m’entourent, c’est de la couture. J’ai une machine à coudre 
et je fais des bords de pantalon et de petites réparations pour les 
autres. L’esprit missionnaire est contagieux, je l’ai attrapé et j’en 
suis heureux. 

Je sais que plusieurs lecteurs de la Barque de Pierre sont de mon 
âge et dans des situations qui ressemblent à la mienne. Ce n’est 
pas une raison pour ne pas demeurer missionnaire engagé. 
Soyons-le, tous ensemble. Le Seigneur nous ménagera de pe-
tites consolations inattendues. En voici une. Un travailleur infir-
mier est d’origine haïtienne et chaque jour, il me salue en créole 
et nous échangeons quelques blagues dans cette langue. Cela 
augmente ma nostalgie, mais c’est un doux souvenir. 

Merci Seigneur !

SOUVENIRS ET ANECDOTES
du vieux missionnaire

Par Fr. René Mailloux, f.m.s.
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Ô Jésus, Éternel souverain Prêtre, 
garde tes prêtres sous la protection de ton Cœur, 

où personne ne peut leur faire de mal. 
Garde sans tache leurs mains consacrées, qui touchent chaque jour ton Corps sacré. 

Garde pures leurs lèvres, qui boivent ton Précieux Sang. 
Garde pur et détaché leur cœur, qui est marqué du sceau de ton Sacerdoce. 

Fais-les grandir dans l’amour et la fidélité envers toi ; 
protège-les de la contamination de l’esprit du monde. 

Donne-leur avec le pouvoir de changer le pain et le vin, le pouvoir de changer les cœurs.
Bénis leurs travaux par des fruits abondants, 

donne-leur un jour la couronne de la Vie éternelle. Amen.
Sainte Thérèse de l’Enfant-Jésus

Invocations au Sacré-Cœur pour les prêtres

• Cœur de Jésus, envoyez de saints prêtres et de fervents religieux à votre Église. 
• Cœur de Jésus, bénissez les études et la formation spirituelle de vos séminaristes. 
• Cœur de Jésus, sanctifiez ceux que vous avez choisis et donnez-leur la persévérance. 
• Cœur de Jésus, éclairez et aidez dans leurs charges vos évêques, et tout particuliè-

rement… 
• Cœur de Jésus, donnez à vos prêtres les grâces nécessaires dans leur ministère : 

le don de discernement pour ne pas passer à côté des dons que vous faites à Votre 
Église, la grâce de savoir répondre à toutes vos grâces. 

• Cœur de Jésus, donnez le repos éternel aux prêtres défunts, prenez soin des prêtres 
pauvres, âgés, malades ou en quelque nécessité.

À l’occasion de la Fête du Sacré-Cœur, l’Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre vous invite à
la messe pour la sanctification des prêtres. Elle sera présidée par Mgr Juan Carlos Londoño, 

Vendredi, 7 juin 2024, 12 H 10  à la Basilique-Cathédrale de Québec.
16, rue De Buade, Québec (Québec) G1R 4A1

Vous êtes tous les bienvenus !

InvitationInvitation

Prière 

Prière du pape Pie XII pour la sanctification du clergé, Fraternité Saint Pierre de Belgique
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Un grand merci à tous les bienfaiteurs et à toutes les bienfaitrices 
pour votre générosité et pour vos prières en faveur 

des prêtres d’aujourd’hui et de demain.

Récemment, quelqu’un me demandait pour 
quelle raison mon épouse et moi avons décidé 
d’aider le jeune prêtre que notre évêque avait 
nommé pour travailler à la « moisson du Père » 
à la paroisse où nous pratiquions notre religion. 
Cela nous ramène à septembre 2011. 

Nous revenions d’un séjour de cinq semaines près 
d’un lac tranquille du célèbre village du conteur 
Fred Pellerin. Au premier dimanche suivant notre 
retour à la maison, nous avons été accueillis à l’église par 
notre curé et un jeune prêtre à l’accent étranger.

Au cours de la messe dominicale, il y a toujours une homélie 
et ce dimanche-là, après une courte présentation faite par le 
curé, le jeune prêtre étranger a amorcé son séjour parmi nous 
en faisant une courte et intéressante description de sa famille, 
de son appel à la prêtrise, de ses études et des difficultés de 
son pays.

Il a dit un mot de ses études là-bas et du conseil d’un mission-
naire québécois l’enjoignant à venir au Canada. Avant son ar-
rivée au Québec, il a tenté d’étudier à Miami (mais le milieu 
n’était guère accueillant), il a fait du bénévolat pendant une 
année à New York dans une maison d’accueil pour itinérants 
fondée par Mère Teresa et il s’est souvenu de l’invitation du 
missionnaire québécois. Il a choisi de venir au grand séminaire 
de Québec.

Au Québec, on l’a obligé à refaire les études préparatoires à la 
prêtrise afin qu’il acquière le mieux possible la culture des gens 
du Québec et la « pensée » du clergé d’ici. Ce furent de longues 
années de travail acharné (langue française à apprendre et 
maitrise à refaire en français) avant d’être ordonné et recevoir 
sa première nomination de la part de l’évêché de Trois-Rivières.
Mais revenons à son homélie. Dès les premiers mots, nous 
avons été charmés par sa grande simplicité, son ouverture 
aux gens et l’intensité de son intervention auprès de nous. 
Malheureusement, la vie étant ce qu’elle est, il a connu, peu 
après son début de mission, des difficultés et il a vécu de 
l’incompréhension de la part de plusieurs personnes « bien 
pensantes » de chez nous.

Cependant, loin de 
se décourager, il s’est 
tourné vers le monde 
ordinaire et a deman-
dé de l’aide pour réus-
sir à mieux répondre 
aux besoins des gens 
d’ici. C’est ainsi que 
mon épouse et moi 
avons été appelés à 

travailler bénévolement au presbytère et à la sacristie, surtout 
le mercredi, en plus de faire divers petits travaux et courses 
pour rendre service à la paroisse.

Autrefois, quand nous étions jeunes, nous avions aidé les mis-
sionnaires québécois en contribuant financièrement à l’évan-
gélisation des Chinois ou autres nations. Cette fois-ci, c’est le 
missionnaire qui travaillait à nous évangéliser et tentait de 
« ramener » à l’Église (institution et édifice) tous les catholiques 
tièdes et non pratiquants depuis les cinquante dernières an-
nées au Québec.

Le contact direct qu’il établissait (et construit encore) avec les 
gens est une source de dynamisme et, récemment, alors qu’il 
organisait au moins une messe estivale extérieure dans chaque 
communauté de proximité qu’il dirige, une dame très dévouée 
et impliquée s’est écriée : « Il nous en faudrait trois autres 
prêtres comme lui pour que tout marche rondement ! » 

Nous croyons que cette dame a bien raison de vouloir, elle aussi, 
rendre plus dynamique notre rapport à Dieu tout en appliquant 
le principe : « Les paroles sont souvent belles, mais les actions 
posées envers le prochain sont des modes d’évangélisation 
beaucoup plus efficaces ». Les amateurs de politique diraient : 
« Il faut que les bottines suivent les babines ! »

La prière est nécessaire et l’action est fructueuse si les fidèles 
aident leur pasteur venu de l’étranger !

Marie-José et Marcellin, 
paroisse du Bon-Pasteur à Trois-Rivières

Le missionnaireLe missionnaire
et nouset nous
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CERTIFICAT DE DÉPÔT VOLONTAIRE
Vous pouvez prêter une somme d’argent pour un minimum de deux ans dont les intérêts générés seront attribués à la formation des 
séminaristes.

LÉGUER, C’EST ANTICIPER ET CHOISIR LIBREMENT
Ceux qui nous ont précédés nous ont transmis la foi que nous avons, à nous de 
donner à l’Église les moyens de la transmettre aujourd’hui et demain. Des prêtres, 
des religieux et des religieuses nous ont fait grandir dans la foi. Donnez à l’Église 
les moyens de former des prêtres et des consacrés pour la Mission universelle.

L’Église, par l’intermédiaire des Œuvres pontificales missionnaires, est habilitée à 
recevoir des legs, donations et assurances-vie totalement exonérés de droits de 
succession.

L’Église appelle d’autant plus à cette forme de partage qu’il est possible de lui faire un legs sans léser les héritiers, et en respectant 
les désirs de chacun.

Quelle que soit la décision que vous prendrez, soyez assuré de la reconnaissance des Œuvres pontificales missionnaires pour le souci 
que vous avez de la mission de l’Église, et de ses prières à votre intention et celle de vos proches.

DONS PLANIFIÉS
La planification d’un don représente d’abord et avant tout un geste de cœur.

Aidez-les à devenir les prêtres de demain
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RENTE DE BIENFAISANCE
En contrepartie d’un capital cédé à l’Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre (Prêtres de demain), vous bénéficierez d’une rente fixe 
jusqu’à la fin de votre vie. Vous recevrez dès l’année du don, un reçu pour fins d’impôt d’un minimum de 20 % du capital cédé. À votre 
décès, le résiduel de la rente servira entièrement à la formation des futurs prêtres dans les pays les plus démunis.

COMMUNIQUEZ AVEC NOUS
Nom officiel :
Œuvre pontificale de Saint-Pierre-Apôtre
Numéro d'enregistrement : 10764 0385 RR0001

Responsable des dons planifiés : 
Mme Christine Massé
Courriel : donsplanifies@opmcanada.ca

Tél. : 514 844-1929 poste 200
Sans frais : 1 866 844-1929
Télécopieur : 514 844-0382

Prêtresdedemain.ca

Le pape François s’adresse aux prêtres
« Merci, chers prêtres, merci pour vos cœurs ouverts et dociles ; merci pour vos 
peines et merci pour vos larmes ; merci parce que vous apportez la merveille 
de la miséricorde — pardonnez toujours, soyez miséricordieux — ; et appor-
tez cette miséricorde, apportez Dieu aux frères et aux sœurs de notre temps. 
Chers prêtres, que le Seigneur vous réconforte, vous confirme et vous récom-
pense ! Merci. »
Pape François, Homélie pour la messe chrismale, 28 mars 2024
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